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香港文匯報訊（記者 黃嘉銘）由嘉里
發展的土瓜灣新盤港圖灣於昨日早上正
式開售，反應熱烈，截至昨日晚上10
時，據銷監局網頁顯示，項目首批連加
推可發售的80伙單位當中，成功沽出56
伙，即售出七成單位，為一手新例實施

以來，單日銷售成績最好的新盤。市場
估計發展商套現近60億元。發展商昨伺
機添食，同日再加推42伙，實呎價15,366
元至27,000元。
港圖灣抽籤揀樓於昨日中午12:30結

束。據現場消息表示，全日共有約90組
買家揀樓。發展商表示相當滿意，對首
日銷情具信心。

港府爭取地區支持建公屋

另外，港府日前將賣地表中3幅位於沙
田石門的土地撥作興建公營房屋，合共
提供約1,700伙，有言論認為將私宅土地
撥作建公營房屋，反映公營房屋「搵地」
有困難，運輸及房屋局局長張炳良昨出
席電台節目後表示，不會將某季賣地表
與整體公營房屋發展的挑戰拉上關係。
但承認在公營房屋，特別是出租公屋的
發展方面，政府有時要面對地區上、社
區上的一些不同看法，可能當區會受影
響的家庭又不想區內興建公屋，這在全

世界不同的社會都會存在的一些利益角
度不同的問題。從政府來說，便要做多
些工夫，希望可以爭取到地區上的支
持。

未決定石門地公居屋比例

他指，當整個社會也很認同要興建多
些房屋，特別是公屋，因為低收入人士
的需求很大，包括一些住在居住環境、
條件很差，例如住在「 房」的家庭。
張炳良又說，現時仍未決定上述3幅有

關土地公屋及居屋的發展比例，要視乎
研究、交通影響以及環境和通風等問
題，亦要到地區諮詢，有可能作出修
改，現階段只能表明於未來5年，政府已
落實能夠興建79,000個公屋單位的土地，
但部分土地需經更改規劃程序，而發展
局在每季賣地時，都會充分考慮運房局
對房屋發展目標的需求。
另外，有記者問到他上任一年，政府

推出這麼多辣招，根據CCL（中原城市

領先指數），樓價仍上升了14%，是否覺
得辣招沒有效用？張炳良回應指，如果
看樓價，的確在去年年中，都仍然是上
升軌跡。去年全年的樓價上升約26%左
右，部分上升更是去年7月1日之後開
始，這就是為何在去年10月的時候，政
府會這麼緊張的原因。政府覺得當時的
樓市有非理性的亢奮現象，所以引進一
些非常時期的管理需求措施。到了今年
年初，亦再度有非理性的亢奮情緒。他
認為，今屆政府其實是很意識到樓市潛
在的非理性亢奮的狀態。

外圍環境變化樓市添波動
張炳良認為，增加樓市供應需要一個

過程，需求也有一些是相當剛性的需
求，再加上低息環境等等，這都是影響
樓價的因素。但目前來說，外圍的經濟
環境開始有一些變化，但變化如何，現
在也說不準，本地的投資或買樓的意
慾，都是說不準的，故有媒體及分析員

對樓市的意見差別很大，此乃反映出目
前樓市本身仍是比較波動，政府會密切
留意樓市的狀況。

港圖灣首日沽56伙 新例後最佳

■張炳良期望地區人士能支持區內的公

營房屋發展。

內銀備付1.5萬億 超常1倍
中銀監：頭寸充裕 流動性緊張緩解

經緯集團逾10億
奪上海商業地
香港文匯報訊（記者 黃嘉銘）經緯集

團宣布，旗下的全球商品博覽匯有限公
司、全球商品博覽匯集團有限公司，在
上周三(6月26日)以總價10.22億元（人民
幣，下同）成功投得上海虹橋商務區核
心區南片區01及03地塊。加上在1月23
日，集團以13.2億元拍得的04號地塊，
至今虹橋商務區核心區南片區5個地塊
中，有3塊地為經緯集團以總價23.42億
元拍得，其總面積佔南片區的78%。
據悉，閔行區虹橋商務區核心區01號

地塊面積為19,088.5平方米，容積率為
1.8倍，起始總價為3.7796億元，樓板價
每平方米15,192元，溢價率38%；03號
地塊出讓面積17,007.7平方米，容積率為
2.1倍，起始總價為4.6432億元，樓板價
每平方米13,999元，溢價率7%。而此前
以13.2億元競得的04號地塊，出讓面積
49,463.8平方米，容積率為1.31倍，起始
總價為7.505億元，溢價率為75.88%，樓
板價每平方米20,371元。

香港文匯報訊（記者 沈

夢珊 上海報道）國際貨幣
基金組織(IMF)亞太部副主
任馬克斯．羅德勞爾昨日
在滬指出，中國金融改革
開弓沒有回頭箭，需要建
立新的貨幣框架和金融秩
序以應對利率、匯率市場
化，這樣才能促進市場正
常化操作。
昨天上午，羅德勞爾在

上海陸家嘴論壇「利率、
匯率市場化改革路線圖」
的專題會上表示，中國需
要擴大利率上下浮動的空
間，建立更多的貨幣框架
和金融秩序，才能夠讓市
場正常運行。「消除政府
的假定擔保，讓風險和損
失顯示出來，是中國政府
轉型中最大的事情。」他
談到，「過去中國資本項
目是完全關閉的，儘管今
天還被認為是資本項目關
閉的國家。但中國真實的
資本流動性很大，資本項
目可以說是半開放的。」

新機制控利率匯率風險

同時，羅德勞爾也指出
未來中國利率市場化，由
市場來決定它的利率水
平，市場會獲得很大的控

制權，會出現無法控制節奏的局面，只
能跟隨市場。「過去中國實行的是固定
匯率制，中央銀行會控制貸款的額度。
現在中央對其取消限制，風險就會被變
大。自由化的金融條件下，市場會迅速
膨脹，除非實施新的控制手段和機制，
建立新的貨幣框架和管理辦法。」
對此， 他認為，中國需要建立一個新

的機制來應對利率、匯率市場化。「中
央銀行已出手讓利率和銀行業內借貸率
成為決策引擎，改變了原有的機制，需
要一個新的機制來控制風險。」

香港文匯報訊（記者沈夢珊上海報道）內地銀

行早前為籌集足夠資金兌付月底到期的龐大理財

產品，「搶錢」爆發「拆息風暴」。中國銀監會昨

表示，內地銀行體系流動性並不短缺，截至28日

全部金融機構的備付金餘額是1.5萬億元左右，高

出正常支付清算需求量的一倍還多，且存款準備

金率一直是在20%左右，支付頭寸充裕，流動性

緊張問題已經開始緩解。銀監會又強調，地方融

資平台貸款和房地產貸款風險可控。

自5月下旬以來，內地銀行已出現資金緊張的情況，
銀行間互相「搶錢」而令同業拆借市場爆發「拆息

風暴」，6月20日上海銀行間同業拆借利率（SHIBOR）市
場隔夜息飆至13.444厘、一天回購利率盤中曾見30厘，兩
者同創歷史新高。評級機構惠譽估計在6月最後10天中國
的銀行兌付的到期理財產品達1.5萬億元（人民幣，下
同），不排除有銀行出現違約，引發投資市場大幅波動。

需加大結構調整轉型
中國銀監會主席尚福林昨在2013陸家嘴論壇上，針對近

日備受投資者關注的市場流動性緊張的問題作出回應，
尚福林首先表示，前幾日受多項因素影響，貨幣市場出
現了流動性緊張的問題。但他強調，銀行體系的流動性
總量並不短缺。截至6月28日，全部金融機構的備付金餘
額為1.5萬億元，高出正常支付清算需求量的一倍還多。
存款準備金率一直在20%左右（編按：內地現規定大型
金融機構法定存款準備金率為20%，中小金融機構為
16.5%），支付頭寸充裕。這幾天銀行間市場流動性緊張
問題已經開始緩解，不會影響中國銀行業平穩運行的總
體格局。

統籌銀行業改革發展
但尚福林也提出，銀行間市場流動性緊張的問題無疑

說明了，一些商業銀行流動性管理和業務結構方面存在
缺陷，應該引起銀行業的高度重視。因此，在未來需要
銀行業加大風險管理、結構調整和業務轉型的力度。今
年以來，中國銀行業繼續保持了平穩健康運行態勢。
他表示，下一步，銀監會將統籌銀行業改革發展的頂

層設計，按照金融支持實體經濟和防範金融風險的本質
要求，更好地發揮市場配置資源的基礎性作用，更好地
推動經濟結構調整和轉型升級。
銀監會統計顯示，截至5月末，銀行業總資產達到140萬

億元，同比增長16.3%，增速與去年同期相近。各項存、
貸款分別為102萬億元和72萬億元，同比各增長16.2%和
15.6%。資產品質總體穩定，商業銀行不良貸款率為
1.03%。

近期，一些國際機構和業界人士對中國經濟增長放緩
和地方債務、房地產等領域風險表示擔憂。對此，尚福
林說，這些風險是中國發展轉型、體制轉軌中的反應，
只要採取正確的風險管控措施，這些風險是可控的。

房地產貸款風險可控

截至今年一季度末，地方政府融資平台貸款餘額為9.59
萬億元，不良貸款率0.14%。這些地方政府債務基本屬生
產性負債，不是消費性負債，大都有對應的資產保障，

總體風險是可控的。
尚福林表示，下一步將按照「總量控制、分類管理、

區別對待、逐步化解」的原則，加強平台貸款的規範管
理，切實緩解其風險隱患。同時，抓緊研究規範地方政
府債務管理的辦法。
房地產貸款方面，尚福林說，截至今年4月末，貸款餘

額為13萬多億元，其中住房按揭貸款佔比接近70%，不良
貸款率遠低於1%，房地產商的名單制管理得到進一步強
化，非信貸融資得到有效控制，總體風險是可控的。

張燕生：錢荒啟動改革預演

香港文匯報訊（記者　海巖、孟慶舒）

國家發展改革委學術委員會秘書長張燕生
昨日在出席第三屆全球智庫峰會時表示，
近期出現的金融市場波動是中國啟動深層
次改革的一次「預演」，警示改革應該採

取「一攬子」計劃、多管齊下的方式，並
謹慎考慮不穩定因素。多位學者預計，中
國正進入改革的新季度，預計下半年將出
現一系列改革的動作和信號。
「這次『錢荒』實際上是今後改革的一

個預演。今後有沒有可能出現類似的各種
矛盾的疊加交織，甚至最後出現形勢失
控？完全可能。」張燕生認為，此次銀行
市場間流動性緊張問題，央行並未進行明
顯的緩解措施，這是政府考慮試驗市場，
政府不應該再往市場注資。

李稻葵：外資憂去槓桿化

而在清華大學中國與世界經濟研究中心
主任李稻葵看來，如果沒有後續措施，這
次金融市場波動可能會讓一些有投資回報
的新項目融不到資金，從而對實體經濟產
生長遠影響，因此必須啟動「一攬子」的
改革。
李稻葵認為，中國經濟正在進入制度變

遷的新季度。今年7月開始，國家層面將
討論下半年的經濟政策和改革，下半年開
始到第四季度的10月，將會出現一系列改

革的動作和信號。
李稻葵還指出，中國經濟當前的增長點

非常明晰，即通過創新引導民營資本投資
城市建設、整治空氣、水處理等準公共產
品，中國經濟在未來一段時間仍然有保持
一定增長速度的空間和潛力。而國際投資
者對中國經濟「去槓桿化」將招致重大風
險的擔憂，則是「誤讀」中國經濟。

樊綱：以利率控制供求

中國國民經濟研究所所長樊綱則認為，
此次央行應對錢荒顯示了一個新趨勢，即
央行第一次真正用利率手段，允許銀行間
市場利率反映供求關係。而過去貨幣增長
速度太快，都是採取控制貸款額度的方
式。金融機構可借此加快利率改革，不僅
是銀行間市場利率，還包括儲蓄利率浮動
等問題。
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理財資金8.2萬億 七成投實體經濟
香港文匯報訊（記者沈夢珊上海報道）無論是「錢荒」

或「拆息風暴」，源頭是內地銀行追求高槓桿高利潤的理
財業務。銀監會主席尚福林昨在上海指出，看到一些商
業銀行流動性管理和業務結構方面存在缺陷，應該引起
銀行業的高度重視，需要銀行業加大風險管理、結構調
整和業務轉型的力度。
對於市場關注的銀行理財業務，尚福林透露，截

至一季度末，銀行業理財資金賬面餘額是8.2萬億
元，70%以上投入了實體經濟。
他表示，目前銀監會對銀行理財資金採取了一系

列監管措施。為了防止理財資金「脫實向虛」，銀監
會對理財資金投資非標準化債權資產提出了總量控

制的要求。
年初銀監會下發了8號文，對此做出了具體規定。尚福

林說，「在投向管理方面，投資項目也需要符合國家宏
觀調控政策及產業政策。同時銀監會還提出了審慎風險
兜底管理的要求，即要比照自營貸款管理，對於非標產
品要比照自營貸款的管理等。」

需符合國策 加強監管
下一步，他指出，要按照「理財與信貸業務分離、

產品與項目逐一對應、單獨建賬管理、信息公開透明」
的原則，繼續規範商業銀行理財業務，加強行為監
管，嚴格風險管控。

■尚福林表示，內地銀行體系流動性並不短缺，圖為上海陸家嘴。 資料圖片
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■土瓜灣港圖灣。


